ESEÑAS DE LIBROS



Calidad e impacto de la revista iberoamericana [en línea]. Compiladores Ana María Cetto y José Octavio Alonso Gamboa. [México]: Facultad de Ciencias, UNAM, diciembre de 2011. http://www.latindex.unam.mx/librociri/ ISBN: 978-607-02-2865-0

odemos decir que en las últimas dos décadas la revista académica iberoamericana ha sufrido transformaciones importantes que se deben principalmente al trabajo conjunto que han realizado iniciativas como el sistema Latindex junto con los editores y profesionales de la información en favor de las revistas académicas. Y como toda actividad que se ha realizado por un periodo prolongado, llega el momento de evaluar los resultados obtenidos y reflexionar sobre las acciones futuras.

Es por ello que se buscó generar un foro donde pudiera verterse la experiencia de algunos de los actores más prominentes en este proceso. Los contenidos provienen del Congreso Internacional Calidad e Impacto de la Revista Iberoamericana, celebrado en octubre de 2009 en San José, organizado por la Universidad de Costa Rica y el sistema Latindex. En el evento participaron 34 científicos, editores y especialistas en publicaciones científicas, procedentes de 19 países que a través de 28 contribuciones realizan un análisis puntual de la revista científica iberoamericana, con énfasis en dos temas de gran actualidad: calidad e impacto de la revista.

La riqueza de las contribuciones recogidas por esta obra ofrecen al lector las reflexiones de sus connotados autores que permiten definir y vislumbrar tendencias actuales y futuras en el desarrollo de la revista académica en la región. Este libro electrónico fue diseñado alrededor de tres ejes temáticos:

1. Prestigio, calidad e impacto de las revistas iberoamericanas: indicadores y sistemas de evaluación

En este apartado constituido por ocho trabajos, los autores abordan la calidad e impacto de la revista científica iberoamericana a través de diferentes experiencias en la evaluación de revistas. El énfasis está puesto en la evaluación de la calidad como una forma de conocer mejor cómo se editan nuestras revistas y apuntalar así su profesionalización. Ante la escasa inclusión de revistas iberoamericanas en los sistemas internacionales, la aplicación de esquemas de evaluación propios las prepara para enfrentar mejor los ejercicios de valoración aplicados fuera de la región.

Es así que calidad e impacto pueden contribuir a construir el prestigio de una revista, facilitando así una mayor visibilidad al tiempo que aumenta el interés por publicar en ellas. Esta situación las pone en competencia para ser vehículos adecuados en la difusión de la ciencia y servir a comunidades más extensas, dejando a un lado su perfil de revistas nacionales para convertir-



BIBIOTEC

se en revistas internacionales. En las contribuciones de este apartado también se encuentran críticas documentadas a los tradicionales servicios internacionales de mayor prestigio entre la comunidad científica internacional mencionando los sesgos más relevantes que se encuentran en ellos.

2. Fortalecimiento de las revistas iberoamericanas: el rol de los editores

La contribución de los editores ha sido crucial en la pervivencia de muchas de las revistas científicas en la región iberoamericana y a través de los documentos que componen este apartado se ha hecho evidente también la gran disparidad que existe en cuanto a la calidad de las revistas y la conformación de sus cuerpos editoriales, que van desde los muy especializados hasta aquellos en los que la edición de la revista recae en el editor, y en el mejor de los casos en unas cuantas personas más.

Asimismo, el lector encontrará experiencias de revistas que han adoptado criterios reconocidos de calidad editorial como medio para aumentar su presencia, impacto, visibilidad e internacionalización y fortalecer así su rol en el mundo científico, con énfasis en el conocimiento producido en la región iberoamericana.

Otras experiencias incluidas tienen que ver con la adopción de buenas prácticas, particularmente en las revistas electrónicas latinoamericanas, la colaboración de América Latina en revistas iberoamericanas de corriente principal, el fomento de la cultura científica en la región, así como el importante apoyo que las universidades públicas dan a la producción científica que se difunde a través de las revistas académicas y de investigación.

A lo largo de este apartado se hace énfasis en la necesidad de profesionalizar la labor de los editores iberoamericanos de revistas.

3. Visibilidad, registro y acceso en la era digital, experiencias en Iberoamérica y el mundo

Finalmente, en esta sección se discute la escasa presencia de nuestras revistas en servicios de información internacionales, así como la falta de visibilidad y reconocimiento de las revistas iberoamericanas que en algunos casos amenaza su frágil sustentabilidad. En este sentido, los autores reflexionan sobre los beneficios de la actitud proactiva con que las instituciones iberoamericanas han enfrentado estos retos y la importancia de contar con el apoyo de los organismos promotores de la ciencia en cada país.

Se reconoce la sobresaliente aportación de iniciativas regionales e internacionales como Latindex, Redalyc, SciELO, Dialnet, e-Revistas, DOAJ, entre otras, que han permitido un adecuado inventario de las revistas existentes además de facilitar su visibilidad, acceso y uso, agregándoles valores añadidos consistentes en diversos servicios como indicadores y estadísticas de uso.

Se abordan también experiencias y respuestas a los retos editoriales que se presentan en otras regiones del mundo como Asia y África, así como aspectos relacionados con las nuevas oportunidades y potencialidades que ofrecen Internet, las nuevas tecnologías y la publicación electrónica, como herramientas para profundizar las acciones que se han emprendido a favor de la organización, acceso, preservación, acceso abierto a la información y visibilidad internacional de nuestra producción científica. En estos aspectos se destaca el rol de las revistas en formato electrónico.

La edición de esta obra estuvo apoyada por instituciones que juegan un papel destacado en el campo de la edición científica: la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), la International Network for the Availability of Scientific Publications (INASP) y la Universidad de Costa Rica (UCR).

Para aumentar su difusión y utilidad el comité organizador decidió publicar el libro en la modalidad de acceso abierto a través de la web. "Dos antecedentes a la presente antología los constituyen las obras *Publicaciones Científicas en América Latina* (Fondo de Cultura Económica, 1995) y *Revistas Científicas en América Latina* (Fondo de Cultura Económica, 1999), las cuales reúnen los trabajos de los talleres que bajo el mismo nombre se llevaron a cabo en Guadalajara, México, en 1994 y 1997, respectivamente. Desde aquellas fechas, el panorama de la revista científica, en Iberoamérica y en el mundo, se ha transformado de manera notable. El contenido de esta obra es un reflejo de los cambios ocurridos, a la vez que señala los principales problemas y retos que enfrentan nuestras revistas ante este panorama cambiante."

El valor de los documentos aquí reseñados reside en la experiencia de los autores y de los organizadores del congreso en el estudio, desarrollo, edición y gestión de revistas académicas de lberoamérica, como es el caso del sistema Latindex y sus miembros que por más de 15 años han acompañado y documentado el desarrollo y perfeccionamiento de la labor editorial de revistas académicas en la región. Un valor añadido consiste en la identificación de tendencias, problemas y retos de la labor editorial en nuestros países, como es el caso de la importancia creciente de la publicación electrónica, la gran diversidad de revistas en cuanto a contenido y calidad, la creciente profesionalización del gremio y una actitud proactiva y propositiva de la región en lo que a generación de sistemas de información y evaluación se refiere, entre otros factores.

La antología presenta un panorama amplio de los temas cruciales de la revista académica en Iberoamérica; está dirigida a editores, bibliotecarios, profesores e investigadores relacionados con la edición científica, la publicación electrónica y la gestión de revistas académicas.

Felipe Rafael Reyna Espinosa

Departamento de Bibliografía Latinoamericana, Subdirección de Servicios de Información Especializada DGB - UNAM

